

一番適当な機種が手に入る。そういう関係で現在三社なり四社なりが、とにかく自分たちのところに評してもらいたい。政府の助成はさておいて、自分が資金を集めて、十分やつて行けるのだということで出願しておるのであります。私ども実際内容を調査してみます。私ども実際に資金を十分に集めることができませんけれども、とにかくそういう程度の資金は十分こういうふうに集めることができますけれども、とにかくそういうふうに集められる、こういうふうに集めたいやりたいのだという熱意を示して、ある程度の説明をつけて、現在庄願しておりますのであります。ただちにそんなことを言つてもお前できないうだらう、政府が補助してやるのだというふうなことを、こつちから言う段階ではまだないようになります。ただちにそこを私どもとして考えますれば、やはり将来できるだけの補助をしてやらなければならぬのではないかといふ心配を持つております。また助成金を出すとか、政府出資までしてやらなければならぬといふ心配を持つております。

会社の非常な濫立に対しましては、調整の問題と、またこのよう特殊な会社の問題に對しては、現在においては政府において何らの計画性を持たないといいたしますと、私は非常に将来に問題を残すと思いますが、その問題は起きないと考へておりますのか、あるいは多少の摩擦はあるが、しかしそれは忍んで、今の問題としてこの法律によつて国際線を助長するこいふことだけに努められようとするのか、これは重要な問題でありますから、ひとつこの際明確にしておいていただきたい。

○栗澤政府委員 御指摘の通り、相当の育成をしなければローカル会社が発達しないだろうという点は、私どももそのように考える次第でございます。従いましてできるだけ助成策は講じたい、また講ずるのがわれくの義務ではないかというふうに考えております。ただ非常に微力なために、必要なことができぬるという現状でございまして、この点のおしかりはいただきましても、ことに申訴ない次第であります。それと申し上げるよりほかないのであります。おつしやるようだ、この会社ばかり助成して、ローカル会社の分はめんどうを見てやらぬのかという点でござりますが、私どもはできるだけ見たい、また将来必ずそういう必要があるだろうと考えております。それから先ほども申し上げましたが、少くとも現段階で補助金ま

で考えてはおかない」と申し「いやまし
た。これは一応考え方よりもります
ので、初めから補助金を交付するぞと
いうようなことで、手取り足取りやつ
てやる方がいいか、実際自分の自力で
やらしてみて、ほんとうに一生懸命や
つてもなおできないというときに、そ
れでは国家がこういう方法を考えると
いう方がいいのかということに、考慮
の余地があるかと存じます。なお現在
としましても、もちろん何にもしてお
らぬわけではなく、ガソリン消費税の
免税とか、関税の免税とか、あるいは
間接になりますが、飛行場の整備、乗
員の訓練、いろいろなことにも、でき
るだけ助成はいたしております。なお
将来できれば航空機の研究所といつた
ようなものを作りまして、航空機の
発達にも努力いたしたいということは
念願いたしておりますが、いかんせん
微力のために、いずれも十分な計画が
実現できませんことは、申訳ないと思
つております。

足がるいふは未練器具の使用を禁ずる。して「たび事故が起きますと、それは単に会社の責任としてだけでは済まされない問題でありまして、当然政府におきましても重大な政治責任も追究されるわけであります。でありますから、よほど将来に対しの国内航空については、十分なる計画性を持ち、しかも会社の内容等につきましても健全なものでなければ、航空交通の発達をすることができ得ない、このように私は考えますが、そういう点でおなこのような無計画な状態で進もうとされるか、それとも将来とも十分に計画性のある事業として発展させて行くようになりますから、私は十分に運輸大臣にも聞きたのでありますが、事務当局からもその方針は明確にしておいていただきたいと思います。

話もしておりますけれども、これも現在の航空機の程度、あるいはその会社の持つております乗務員の訓練程度、あるいは能力といったようなものを厳密に調べまして、現在の段階では二社はおるか、「一社でも無理ではないか」というふうな判定のもとに、まだ許可をいたしておりません。従いまして、いやしくも旅客を乗せて定期に日本の空を飛ぶという会社につきましては、航空法あるいは国際民間航空条約に基きまして、厳密な検査をし、乗員の訓練をしてその上で初めて許可を受けるといふ状態になるわけであります。乗務員の訓練につきましても、ただに試験をするというだけではなく、教官まで派遣して、実際にその訓練を手伝つてやらしております。そういう状態でござりますので、旅客を乗せて定期に航空事業をやるもの、無計画に許可するといったようなことは、少くとも現在やつておらぬつもりでござります。

においても、あるいは操縦士を採用する場合においても障害がある。これを取除くよう努めをするという言明けはいただいたのであります。十分の質問をしておりませんが、ただそれだけではなくて、このように航空事業といふものに熱意を示して今憲立のおそれがあることまで私は危惧をいたして、当局に質問をいたしたのであります。その熱意を持たれることは非常にけつこうであります。しかし一方におきましては、今申しましたように航空安全施設に対しましては、ほとんどアメリカの管理下に置かれておるという状況であります。一刻も早くこれを完全に日本の管理下に返してもらうこととが、日本の航空事業を発展させる先決問題と思うのであります。将来運輸大臣はこのアメリカとの折衝をどのように進めて行かれるか。何年ぐらいたてば、日本の国内航空の諸施設を、完全に日本の手で管理することができると計画をお持ちになつておるのか。その計画があれば明らかにしていただきたいと思います。

要員に増加いたしております。これで予算を要求するつもりでございます。現在の程度に計画通り順調に行きますが、来年度一ぱいくらいで、何とこれを引き継いで、日本の手で管制ができます。さういふな見通しであります。

と自体私は、国家がそれだけの投資やつてでもこれを助成しなければならぬところに、大きな公共性を持つことよりますと、自由経済下におけるよろを証明するものであると考えるのであります。ところが運輸大臣の御答弁によりますと、純民間会社の状態に置いて、民間の能力を十分に使うことの方が有利だ、こういうふうにその会社の運営上の問題については答弁をされております。しかしながら、一方にかであります。しかしながら、一方にかいてこのような大きな公共性を現実に認めて行きながら、他方においては、この修正案に提出されておりますように、ただ國家の投資に対しては後配できる。そうして民間の投資に対しては、航空を助成する意味において優先的に配当を行う。これは運輸大臣の答弁によりますと、今ただちにそういうよろなことを考えて、配当もできないのであるから、現実の問題としては、ただ条文上にそれを表わすだけだ、こういうふうな答弁もあつたのであります。が、私はそういうことだけでは治められない問題だというふうに考えるわけであります。このような高度な公共性を持つならば、運輸大臣の昨日の答弁におきましても、役人が直接その運営の権限に当つても、それはうまく行かない。官僚的な考え方でこれを運営するということは、さらにその限度も考え方がない。こういう特殊の法律までつくつて運営を民間にやらせるよりも、むしろ私は今、國鉄やその他電信電話公社のことく、やはりコーポレーション

の性格を強く出して運営する方が、國家がその企業を助成するという意味は合致するように思います。今まで質問をして参りました点から見ますと、内における航空交通の将来にわたる競争の激化等から考えましても、この今案と照合してみますと、きわめて均衡を失する、しかも日本の国内航空面におきましては、十分にこれに助成を発達させることができますと、きわめて非常に非常に公共性を持つものでありまして、当面する利益だけを追求していくわけには参らない、きわめて高度な公共性を持ち、しかも社会性を持ち、そして人命に関する重要な問題を扱わなければならぬ特殊なものでありますから、どうしてもこの性格を将来にわたつてかえるような考え方をもつて当らなければならぬのではないかと思いますが、そういう点について行政面からの運輸大臣の御所見をもう一度度重なるお聞きをうながします。

れからまた役所でやるとか、あるいは
公社組織でやつたらどうかといふおこ
に対しましては、私はこれはどうも
般公社の組織の方か、生き生きとし
な公社ができたところであります。ア
メリカさんの命令によりましてたくさ
んの公社ができました。この行き方
方は、結局それは人の問題、組織ど
いろ／＼な陥落があつて、公社組織の
悪いという点ばかり言われておつたの
ですが、それだけが公社そのものの本
質ではないという声が出て来たのであ
りますが、實際やつたのはみな失敗で
ございます。何もうまく行かない。それ
はまあ短期間であります。みんなが、
その短期間の間にほかの組織に移行し
たわけであります。今度のような場合
を考えますと、そういうことも一慮考
えられるし、外国においてもそれに近
いような例もいろ／＼あるのではないか
かといふこと等もありますが、私は日
本の現状からしますると、この会社組
織によつてりづばな社長ができ、その
下で働いて行くことが好ましいな
ことである、こういうふうに思つてお
ります。

つて、初めからこう行かないからこれだけのものをこうするということをきめてしまふと、自分の力で動いて、組織をかえてりつぱに経営して行こうとする努力を薄らがせるもとにもなりますし、大体のところ日本を二つにわけて、ある地域だけをその一社が定期をやるということになりますれば、私は経営よろしきを得れば両方とも立つようになるだろうと思う。初めのうちはどういうことになるか、あるいは数年は困るかもわかりませんが、まあ立つだろうと思つております。そういう心持であります。初めから何でもかでも援助して行くことは、控えた方がいいのじやないかと考へております。しかし健全な発達のためにどうしたらよいかということは、国内の問題につきましても国際の問題につきまして、私ども絶えず注意しながら、それを指導して行かなければならぬ思つております。

しては、資金調達等は大蔵大臣の承認を受ける、あるいは積立金、利益金等の処理については大蔵大臣の同意を要するというような関係になつております。エール・フランスの方は、十六名の半分の四名はフランス政府以外の理事が役員になつております。うち半数の八名は政府が任命する。残りの八名の半分の四名は大蔵大臣の承認を受ける、あるいは積立金、利益金等の処理については大蔵大臣の同意を要するといふ関係になつております。うちの株主が任命する。規定はこういうことになつております。残つた四名は会社の従業員の中から選任することになつております。それから五〇%の例といつたしまして、スエーデン等、スカンジナヴィア半島のS A Sという会社がありますが、これはスエーデン、ノルウェー、デンマーク三国の会社が共同してつくつておる会社であります。各三国の会社が一社ずつでございまして、政府出資は五〇%ずつでございまして、これはスエーデンの例を見ますと、大体重役が十名ないし十四名、これを半数は政府から、他の半数は民間から出資しております。その株主の割合で選任しておる、そういうことになつております。いざれ後ほど書類にいたしましてお配りいたします。

○松原委員 もう一点、フランスの場合に政府出資が一〇〇%であるにもかかわらず、法律では四人だけ政府以外の株主の選任による重役などということになつておつて、事実と法律とは違つわけですね。

○栗澤政府委員 これは規定がそういうふうになつておるのでございまして、またエール・フランスの会社の人にも聞きましたが、大体建前はできるだけ政府株は民間に放出するという建前になつております。その度合いに従いまして、民間株主からも選任する、こういう規定だそうでござります。

○山口(支)委員 私はもう時間も相当行つておりますし、昨日から日本にかけていろいろ質問をしておつて、政府の今考えておられる全貌は、ほぼ了解のできるお答えをいたしました。ただ当初はこのようにして出発いたしましたが、実際には会社機能として、利潤を上げて行くには、相当の長年月を要するものと考えるし、大臣の答弁におきましても、英國においてもようやく最近に至つてその利益を上げられる程度に来ている状態だ、こういうことでありますから、私は日本の国民性から申しますと、このようにいわば気の長い事業であります。この会社をつくるにいたしましても、そこまでに利潤を度外視して、そうして運航のみに専念し得るかといいますと、これは資本で行くのでありますから、事業なるものは決して慈善事業でもなければ、奉仕事業でもないであります。そういうのを追求しなければならない

結果を生じて参ります。さなぎだに未完成の国内において、航空機の生産もできないような現在の実情におきましては、このような純然たる会社組織による組織というものは、日本の国情と、国民の忍耐というような感情から申しまして、非常に不適当ではないかと思うので、もし将来に対して、ほんとうに日本の航空事業というものを発展させるためには、むしろ私は英國の今御説明なさつたようなコープレーションの性格において發足させて、そうして将来の問題としてこの組織を考える方が適當ではないか、このように考えますが、政府の考えておられることは逆で、一度民間の合併会社にやらせてみて、どうしても行かない場合にはコープレーションもしくは国営という形をとらうというよう、逆の考え方方に見えるので、そういういたしますると、会社組織なるものをまつたく試みに使用しているというそしおりが、将来起きないとも限らないと思いますが、そういうことではなくて、あくまでもこの組織というものに自信を持つておられるかどうか、ひとつお聞かせていただきたい。

度は上期、下期における考課でござりますので、下期は大体六千万円黒字になつております。従いましてこの順序で行きますれば、四年、五年と行きましたことに、黒字になつて来るものといふような見当がつくわけであります。この中には地方税でございます事業税四千万円、固定資産税二千万円が含んでございます。従いまして、もしかりにこの事業税が免除されまするならば、最後の三年目の赤字は二千万円にとどまる。下期はもちろん相当黒字になる、こういう計算になるのであります。しかばなこの計画はどの程度信憑性があるかという問題でござりますが、たとえばサン・フランシスコ線といふものを考えますと、大体二十五人お客様が乗つてくれれば、こういう計算になるという計算に基いております。二十五人という数字でござりますが、ただいま羽田で統計に出ておりますのは、大体毎週六十人以上くらいが、日本人がアメリカへ羽田から飛行機で立つております。そのうちで二十五人ずつ二便でござりますので、五十人くらいは日本人が乗つてくれるだらうといふ計算であります。もちろん大いに優秀性なども宣伝しますし、外人も乗つてくれると思つております。一週二便で二十五人ずつ五十人という日本人の予想は、そう甘いものでもないようになります。いずれも予想収支でござりますので、多分に未確定要素はございますが、しかし予定の計画を立てております。

現させるためには、やはり航空機に対する信用度というものが一番必要であります。もし航空機に対する安全度を伴う信用度が高められなければ、いくら日本人が海外に旅行すると申しますても、日本の会社の飛行機には乗らなければなりませんから、従つてこれらの航空機の向上、整備及び航空管制につきましては、十分なる注意を払われるよう希望いたしました、私の質問を終ります。

○關内委員長 館俊三君。

○館委員 今山口君の質問の途中で関連質問をしたかつたのであります。山口君の質問が続いているうちに、私の聞きたいことも大体質問されたようですから、関連質問ではなく、私の質問の番にしてよろしいですか。

○關内委員長 どうぞ。

○館委員 それでは昨日の山口君の質問の際にも、関連質問として大臣に質問をいたしました点について、もう一度吟味しておきたいと思うのです。

第二条第三項の問題で、三分の一以下の株であつても、非常にたくさんの株を持つた場合には、その会社を操作することができるはずだという私の質問に対し、それは商習慣上といいますか、あり得ることだとおつしやつたと思うのであります。そういうことになりますと、どうしても国内資本でなくて、外国資本の入る道はふさがれおらないがという点について、大臣はそうであるというふうにお答えになつておつたかと思うのであります。ことに大臣は見通しの問題としては、航空事業はもうからないから手を引いた会社が現実にあるのであつて、今日もその見通しを持つてゐるから、そういう

う心配はないとおつしやつた。さらんとおつしやつた。
そのお話の中で、別の意図を持つて玉
つて来る場合は、あるいはあり得るか
もしれないところということをおつしや
つたと理解しているのですが、それで
よろしいですか。

れは私としては許さない心持の方針を堅持しております。そこにもうどこの日本航空会社という、こういう組織によつて出発するということに、私どもの間でもだんぐり話がまとつて、ここへ提出することになりました。そこで国内の幹線は、この線一本以外には許すつもりではないのであります。国内幹線にはもう外国の者が出来来るることはないと想います。国内の支線の場合はどうかと申しますと、国内の支線につきまして私ども今いろいろ出願ばかりでございます。実際上におきまして定期的ローカル線は、昨日から申しておりやすように、大体航空審議会の答申に基きまして、日本に二つの線しか許さない、こう思つております。この二つの線は、今出願されておるうちからだんだん育成して許そうと思つておりますが、その中には外国の資本関係があつたのでありますから、現実の問題ととしては心配することはない、こういう質問をしておられます。

の気持は、当時の吉田内閣の外資導入時代ではないかと思う。そこでこうううふるな外資が民間産業に入る道を開いておく必要があるという関係から、裏返せば今の航空法ができたのではなくかと私は考える。その当時の法案の審議には参加しておりませんのでそれはわかりませんが、諸情勢を振り返してみてそういう考え方でなかつたかと私は考えてみたい。そこで外資導入の声は大きかつたが、とう／＼失敗してしまつた。そんなにもうかる仕事があるならば、君たちがやつてもいいのじやないかというふうな表情で、アメリカの外資導入は漸次日本に入る道がなくなつて來た。そこで航空会社といひましては、その當てにした外資導入の道が希望がなくなつてしまつて、始めた航空会社の事業經營が困難にならぬり、そういう立場から今度はこの航空株式会社法というものが、会社自体としてもきわめて必要になつて来て、外資導入のかわりに、政府資金導入が必要になつて來たのではないか、そこでのそういう要望に応じて、政府としても航空株式会社法案なるものをこしらえて、その穴をふさがなければならぬ実際上のはめに追い込まれて來たのではない。もちろん日本の航空を発達させること、非常に大事なことであります。その半面もありますけれども、会社あるいはそういう事業主から今聞きますと、相当の年々の赤字を出しておる。この会社のやりくり算段のせつづ詰まつた氣持から、どうしても航空株式会社法案が早く通過することを、現在の日本航空会社が考へてゐるのではないかと私は考へるのです

○石井国務大臣 この日本航空会社を
こしらえたのは、今の日航の救済策と
してこしらえたのでは全然ございません
。これは私の案でございます。日本
航空会社は自分のところだけでやりた
かったのでござります。こういう政府
の出資を求めず、今国内でやつてある
のを自分のところだけで、国際線も自
分の方でやらしてもらいたいといふ希
望であります。そのほかにもう一つ外
国航路だけをやりたいという民間会社
の出願があります。これも民間だけで
やりたいといふのでありましたが、私
は日本の今日の情勢から考えまして、
そしてこの航空事業、いうものが非常
に多くの資金を要するので、民間だけ
でやつてはなか／＼おそいと私は思ひ
ます。発達がおそい。かといつてアメ
リカに行く線、もう一つはヨーロッパ
に行く線、幾つも許してもなか／＼む
だになる経費も出て参りますので、こ
れは一つにした方がよろしい、それに
政府も力を入れてやる、そうして資金
の収集しやすいように、また借入金も
信用を得てしやすいようにしてやつ
て、一日も早くいい状態で国際航空に
乗り出したいというが、この会社の
案でございます。今この会社の救済云々
とかいう問題とは別問題でございま
す。今の会社は今まで損をいたしてお
ります。ようやくきのう申しましたよ
うに、その月だけの計算においては黒
が出る、これは全体といたしますと黒
が出るところまで行つてないかもしれ
ません。それは無理でありますが、い
が、こういうものの見方は、私の意見
でござりますけれども、大臣としては
どういうふうにお考えになつていらっ
しゃるか。

とができないのであります。運輸大臣はどういう基準によつて、この代表取締役を認可されるつもりであるか、基準が非常に不明確になつておると私は思つてあります。

○石井國務大臣

さつき申し上げた通りであります。最も適任者と思われる者を広く考察いたしまして、それを選ぶというようなことになるだらうと思います。

○館委員

もちろん最も適任者と思う者を代表取締役に選定されるということは、当然な話であります。しかし漠然としたことだけですが、御認可な主婦に見せなければならぬ。どうぞ最も当然なる代表と認めるといふ場合に、何かを示してやはり株式を大臣が認可なさるよう法を訂正する必要があらうと私は考えます。

○館委員

そこで取締役代表だけを大臣が認可するのではなくて、取締役全体を大臣が認可なさるよう法を訂正する必要があらうと私は考えます。

○館委員

次にお伺いしたいことは、この前だれかの質問に対しても、大臣は、民間においても官界においても、航空事業に専能といいますか、そういう者はあまり見当らないのであるという御返事をな

きましたはずであります。この大事な日本

にかく独占させる形で育成して行こう

といふ建前のよう、この事業形態は

見られるのであります。民間にもある

のは官界にも、堪能者がないといわれ

るのであります。今一番堪能なる者は

は、今まで十分やつてのける事業

者が堪能者なのです。そういう者を起

用するとかいうことになりはせぬかと

思いますが、そういうことについての

御意見はどうですか。

○石井國務大臣

これは非常に言葉が簡単で誤解を招くかもしませんが、

航空機のことを知つておる人といふ

は、戦争前からの人たちには知つてお

る人がたくさんあるのです。け

れども、近代的民間航空の経営とい

う点から見ますと、そういう人たちは非常に少い。あるいはないといふように言つてもいいと思ひます。戦争中に

航空会社といふものがありましたが

四人なりきめる場合に、さつき言い

ました三分の一の関係で、将来大臣が会社の取締役の中に入つて来る氣づかれないかどうかということをお伺いしておきたい。

○石井國務大臣

それはあり得ないと私は思つてあります。けれども、けれども、それとも困らぬことになります。

○館委員

実際問題としては起つて来ないと私は思つてあります。

○館委員

そこで取締役代表だけを大臣が認可するのではなくて、取締役全體を大臣が認可なさるよう法を訂正する必要があらうと私は考えます。

○館委員

次にお伺いしたいことは、この前だれかの質問に対しても、大臣は、民間においても官界においても、航空事業に専能といいますか、そういう者はあまり見当らないのであるという御返事をな

きましたはずであります。この大事な日本

にかく独占させる形で育成して行こう

といふ建前のよう、この事業形態は

見られるのであります。民間にもある

のは官界にも、堪能者がないといわれ

のであります。今一番堪能なる者は

は、今まで十分やつてのける事業

者が堪能者なのです。そういう者を起

用するとかいうことになりはせぬかと

思いますが、そういうことについての

御意見はどうですか。

○石井國務大臣

これは非常に言葉が簡単で誤解を招くかもしませんが、

航空機のことを知つておる人といふ

は、戦争前からの人たちには知つてお

る人がたくさんあるのです。け

れども、近代的民間航空の経営とい

う点から見ますと、そういう人たちは非常に少い。あるいはないといふように言つてもいいと思ひます。戦争中に

航空会社といふものがありましたが

四人なりきめる場合に、さつき言い

ども、これはもう軍の命令によつて動いて、損得おかまいなしといふことであります。その後やり始めたのが、今日航

空の経営者とは言えないと思いま

す。その後やり始めたのが、今日航

空の経営者とは言えないと思いま

す。それが非常な経験者であり、その中か

ら選ばなくてはならぬというほど、非

常に深い経験者といふ者はない。だか

らもつと広い意味で交通事業といふよ

うものの経営に関心を持つてゐる

人、あるいは交通事業に直接やらな

くとも、高い理解のある人が中心にな

るといふことで、この会社をもり立て

たい、そういう意味でござります。

○館委員

そういうところからも、会社の実権が航空事業に非常に堪能な別

の国の人々に握られる形が出て來るので

はないか。そういう形から、代表取締

役ばかりでなく、取締役そのもの全部

を日本政府が認可をする、こういう形

をとつて行かなければならぬと心配す

るのではないか。そういう形から、代表取締

役ばかりでなく、取締役そのもの全部

を日本政府が認可をする、こういう形

うことがきわめて大切なことではないか。今さあたつて困るとか困らないとかいう問題でなくして、将来において非常に大事な問題であろうと思う。

○館委員

これまでに大変な問題でも、新聞でも、こまごまおきたことがあります。いろいろの難儀をしているようであつたときに、さらに今度こしらえる

航空上の問題でも、新聞でも、こまご

ましたことあります。いろいろの難儀をしているようであつたときに、さらに今度こしらえる

航空上の問題でも、新聞でも、こまご

れば、政府はこれ以上出資してもよろしい、こういう条文でございます。本年度はこの附則によりまして十億を予算に組んでおります。

○館委員

これからこしらえる新航空会社は、国内幹線を保持しておつただけでは、政府の意図は満足しないし、そういうために出資をするのではな

い、国際航空路を開拓しようといふこ

とに主張が置かれているものと私は見

る。今外國貿易を考えても、いろいろの事柄を考えてみまして、国際場裡

に立つて商売をやつて行くといふこと

は非常に困難な諸条件を持つてゐること

は、御存じの通りである。そこに新設の航空会社をして踏み出さざると

いうことになりますと、これが一人前

に育つにはなかなか容易なことではな

いのであります。そこなつて来ます

と、第三条による政府の予算の範囲内

における出資というものは、よく

数重なつて行く状態を現出するのであ

りまして、この点は今の政府の予算の

範囲内といふ言葉があるからとい

うことによりまして、予算の範囲でこ

れだけしか出ないといふことで、小さ

い額しか提供することができな場合

における、国際航空商業と闘つておら

れる新日本航空会社の状態といふもの

は、きわめて哀れなことになりますし

て、政府の出資はしたが、そこまで育

てるまでに息が続かないという形にな

りはしないかと思ひます。そ

ういう見通しはどうなんですか。

○栗澤政府委員 そういう御心配をい

ただくことを非常に感謝いたします。昨日問題になりまして關谷先生御提出

の新しい会社もできておりませんので、この新しい会社としては契約もできませんし、政府としてもできません。そこで、日本航空会社が話を進めておるのであります。あと二台は、この間に申し上げたような線で進んでおりまして、契約のところまで行つたかどうか、まだはつきりは知りませんが、そのような筋筋であると思います。

○川島(金)委員 先般の大臣の説明によりますと、あたかも運輸省みずからが買つて出て、契約交渉に乗り出しておるよう聞いていた。従つてまた大臣の説明も、非常に詳細にわたつて、繫切丁寧に、一切何もかも御承知の上に立つての御説明でございました。どうも聞いておつてふかしきに思いました。まだこの法律は成立しておりません。従つてその成立以前に、政府がそういつた問題に具体的に深入りをして、あつせんであろうとも、私どもにはちよつと筋が通らないのではないかと思ひます。今の大臣の説明によれば、そうではないとすれば何をか言わんやで、あくまでも現在の日航の責任において、飛行機の購入契約を進めてあるといふことでありますれば、私たちは問題はないと思います。ただ今申しましたように、この間の大臣の説明によりますと、大臣はたいへん詳しい。大臣としてはあまりに詳し過ぎる。もうすでに日航法の成立を予定して、運輸省が介入しておるよう受取られる。事実そうであれば問題である。私はあえてこの問題は追究しようとは思ひませんが、どうもちよつとふしきな点がありますので、この機会にあらためて念を押して聞いておきます。

ますが、ことしの三月までにこの予算は通るつもりでありますと、政府は十億出資しておるので何をしておるのだと一生懸命やつたものなんです。それからこの法律案が通つてから、政府出資が十億なされるのですが、そうする資によつて募集されるのか、また六億の資本といふのは、どういう方面が大空は四億の資本であり、民間資本六億を募集するのであります、これは増資主として入つて来られるのか。それからこの法律案が通つてから、政府出資が十億なされるのですが、そうする資によつて募集されるのか、また六億の資本といふのは、どういう方面が大空は四億の資本であり、民間資本六億を募集するのであります、これは増資主として入つて来られるのか。それ

されるのが、もう一つ運輸大臣はどうたかへの御答弁において、役員は大体十名程度を御希望のようあります。が、大株主の分野について、民間資本の方をどういうように御考慮になつて対する分野の御負担をさせようと、役員の中にお入れになるのか、また大臣の御意中の航空の達識の人をどの程度お入れになつて、政府が出した資本に対する分野の御負担をさせようと、うか、概略の御構想だけでけつこうですから、伺いたいと思います。

○石井国務大臣 資本金は政府が二十億、民間が十億、最初は二十億の会社にするつもりであります。民間資本の十億は、今の日本航空の四億を六億増して、十億にするのですが、これはもうすでに払込みが済みまして、十億は承知しております。国際航空、ほかに大阪商船の系統の国際航空、それから飯野海運のハワイまでがあるのですが、こういう人たちも一体になつて会社をつくるようになると、何を私は申しております。それでまず新規の会社ができる前に、今の商船の方も飯野の方も入つて民間の形をこしらえる。そして十億の会社ができる。そこにわれ／＼の出資をして、ここですつきりそろえるということとの方がいいだろ。大きな株主と申しますれば、郵船とか、通運会社とか、私鉄会社などあります。詳細は存じません。それから私は重役を十人にしたいと申したのではありませんで、名づけたくはないといつぱん人を入れたいと思つてます。社長にそれを入れるかということことは、私はまだ考えておりません。社長

おります。もし原さんの方で候補者を持つておいでになれば、お教え願いたいのです。私はまだ白紙であります。創立委員会は大体九月ごろだらうと思ひます。
○川島(金)委員 時間がありませんから簡単にやります。大蔵主計局の関係の方が見えたようですからお尋ねいたしました。御存じかも知れませんが、今本委員会で問題になつております日本航空株式会社法案の原案が、立案、作成された過程におきまして、運輸省の航空局関係と大蔵関係との間に、さだめし屢次の折衝があつたと思うのであります。また航空局関係者の言明によつても、折衝を行つたと言われております。しかも当時に於ける原案の中には、航空当局としては、この委員会に新たに提出されております修正案の第一項の債務保証の問題であります。原案といたしましては、債務保証の構想で原案を立案し、その構想のもとに大蔵当局と折衝したが、この問題は大蔵当局の反対で削除されたといふように言明されておる。そこで私は先ほど当局に、どういう理由と根拠をもつて大蔵当局が反対したかという理由を御説明願いたいと申し上げたのです。が、その点がはつきりいたしませんので、担当の大蔵当局の関係者から、その点に関する明快なる説明をこの機会に伺わせてもらいたいと思うわけであります。

除した。その理由は、今度できましたのでございません。戦前の日航のよほどございませんし、戦前の日航のよほどございません。本航空株式会社といふのは民間会社でありまして、戦前の日航のよほどございません。なときには、こういうような特別な担保を設けたわけではありませんが、民間会社といふ建設からすれば、特別これだけの債務保証といふような制度を設けることはいかがかと思いまして、削除いたわけであります。債務保証の制度は、外貨の借入れにつきましては、現行法にございますが、一般的にいろいろ財政上の問題も起るというふうに考えまして、削除したわけあります。株式後配の問題につきまして、これを特殊扱いにする理由は乏しいと、いうわけで、削除したわけであります。

いうことがどんなにできるといふ規定がどこかにあるかどうか。消極か、積極か、どちらでもいいのですが、こういうことができるといふ財政法上の根柢がありますか。

○廣瀬説明會 現行法ではこういうことはできないことになつております。従つてここに改正法律がもし通りますれば、これはできることになります。
なお申し落しましたが、外貨債務、これは電源開発会社その他につきましても、外貨貸付の債務につきましては、

の間法律が通りまして、できるようになつております。

○川島(金)委員 そうすると、外貨質付の債務の問題は別であるが、この種の債務保証というものは、戦後の政府としての前例はまつたくない。従つてこの去条をもつて最初の問題をとつ

この沿岸航行の最も問題が多いことあります。従つてこれは政府側においても、航空局は別として、大蔵

省その他の関係省は、非常に慎重にし
ておるということはよくわかります。

そこでこの第九条によりますと、政府は保証契約をすることができる、ただできるところが限られています。逆つて二

のできるといふ条項は、かりにこの法律が通つた後において、大蔵當局は最

初からそういう見解でありますから、
大蔵当局はよもやこれに同意はできか

ねる立場にあろうと思います。そうすると、このでき上った法律というものが、まさに二年二ヶ月の間で、

は空文などしいものに在るおそれがあると思いますが、そういう点はどうありますか。

○廣瀬説明員 事務的に判断いたしま
すれば、おつしやる通りであります。

○川島(金)委員 そうすると、ここで修正案を出されました方にお伺いしな

ければならぬと思ひますが、今お聞きの通り、修正案が出て、なるほどこればかりに委員会を通つて、法律としての体裁は成り立つた。しかしながら大蔵当局は諸般の根拠に基いて、こうした事柄に対しても反対の態度を表明した。しかも国民の代表である議会のこの委員会においてさえも、言明をされ正案が通りましても、この修正案は空文になるというおそれは十分にある。しかもそれを空文になるでしようと言明されておる。そうすると、非常に問題は大きなことになるのではないかと思うのですが、そういう点は提案者はどういうようにお考えでありますようか。

○關谷委員 現在の原案のままではできないといふ答弁が、大蔵省の説明員の答弁でありまして、この修正案が通ればこれでできるわけであります。この法律に基いてこれはできるのであります。私はその通り解釈しております。

○川島(金)委員 それはなるほど法文の体裁としては、できると書いてあるから、できるのです。しかしながら大蔵当局は諸般の事情に基いて、こういう法律をつくることは反対だ、こういう債務保証をする場合には、大蔵省を抜きにしてはできないのです。そうすればこの問題が、いざれ後日において政府の議案になつたときに、大蔵省が今の態度、方針を曲げることなくして臨んだ場合には、大蔵省の反対でこの法文は当然空文になる。今大蔵省当局はそういう説明をしていい。そこでお

伺いたいなしますが、大蔵当局の考えは私今言つたように理解したのですが、あなたの御見解はどうですか、伺いたい。

○岡田(五)委員 私も提案者の一人になつておりますが、川島委員のお話によりますと、官僚が立法府を支配するがごとき言葉があつたのであります。が、そういう頭でお話のようであります。少くとも立法府によりましてかような法律をきめた以上は、その法律に束縛され得官僚が行政をするのが当然なのであります。ことに今まで法律がなかつたと言われるが、いつまでも新しい法律ができないに上る前提はどうか、かようには考へるわけであります。これは多少誤解かもしませんが、債務保証の問題は、電源開発の外貨の場合だけほかにはなかつたが、これにこういう国策会社で相当の債務を持ち、また国家的に助成をして行かなければならぬといふことで、新たに立法府において、私たち提案者の一人でございますが、道を開いたようなわけでございます。この法律に基いて、この法律の精神を生かすように、大蔵省の役人が事務を持つて行くのが当然だと考えるのであります。が、今の大蔵省の説明員の方は何か聞いていたと、法律が通つても空文化するようだ、そではなきそな弁ぶりでございまして、私自身もはつきりしないのであります。が、この法律案が国会を通りますれば、大蔵省の役人が束縛されるのは当然だと考えるのであります。

人は現存する法律との矛盾がある。いわゆる財政法上の矛盾があるから、従つてこの通りの実行は不可能だと言われるのです。ですから、あなたのおつしやるよううに、官僚によつてとか、事務上のことにつわれ／＼立法府が制約されるとかいうのとは、意味が違つてゐる、こういうように私は解釈します。その点について大蔵省からもう一度説明願いたい。

○廣瀬説明員 この法律がりますれば、少しも矛盾はいたさないと考えます。

○川島(金)委員 私の言つるのは、また別なんです。法律案にいうのは、形式上、手続上、闇議であります。その闇議で一省にでも反対があれば、保留されるかあるいはそれは削除される。これが闇議の慣例です。闇議を通らなければ法律案は議会に出ない。闇議を経ずして一省がかつてに議会に法律案は出せない……。

〔質問は対象をはつきりしておいてやつてくれ」と呼ぶ者あり〕

○關内委員長 静粛に願います。川島君、質問を続行してください。

○川島(金)委員 そこでぼくは発言を続けるが、法律の手続から言えば、原案というものは闇議の承認を経なければ議会に出せない。しかもその闇議の中には大蔵省の代表者であり、責任者である大蔵大臣がある。いかに官僚の意見であつても、大蔵大臣がそういう必要はないとすれば、大蔵官僚が反対であつても賛成するかもしけぬ。ところが闇議の出席者であり、しかも大蔵省の代表者であるところの小笠原大蔵大臣は、やはり官僚の意見を尊重して、あるいは採択して、闇議でこれに反対

した。反対されたらば法案が通らないから、結局反対の出ない形で原案が出来た。そういうことになれば、大蔵官僚の意見でなくして、大蔵省全体の意見なんです。そういう大蔵省の意見がまとまつておるとなれば、これががかりに議員立法で出て、——しかもこれは制約される法文ではありません。何をすることができるというので、法律上債務を保証すべしというのじやない。そうすると任意裁量なんです。任意裁量の法文であるから、しかも元にもどつて、先ほどの話じゃないが、大蔵大臣もしくは大蔵省における見解が、今日の見解と一步もかわるところのないような態度で、今後この法律ができ上つたときに、債務保証の問題が出てたときに、当然大蔵省はただいま堅持しておる見解に基いて、異議をなさるであろうということは、見やすい筋道なのであります。そうして大蔵省の賛成を得られなければ、債務の保証はできない。大蔵省といふ言葉が悪ければ、大蔵大臣の承認あるいは賛意がなければできない。これは当然のことなんです。立法の手続として闘谷君がこれを出したということに対しても、ぼくは問題にしてるわけぢやない。そういうことに現実にはなるのではない。そこで現実にそういう問題が起るとなれば、この問題は空文にひとい結果になるおそれがある、こう私は言つている。そういうことについて、重大な事柄でありますので、もう一べん大蔵当局なり航空局の当局なりの御見解を承つておきたい。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee.

の他を盛り込むという手続は必要と存じます。先ほどから私の言葉が少し足りませんで、誤解があつたかと思いまですが、今回の法案は、大蔵省にはただいま問題になつておるような条文を入れたもので協議をいたしておりません。私が先ほど申し上げました大蔵省と協議を——原案に入つておるといふのは、前国会に出しました案の原案であります。従いまして今回の法案はこりういう条文を入れて大蔵省には折衝しております。その点ちよつと追加しておきます。

しておらぬ。政府も拘束しているわけではない。こういうことになると、やはりその問題が具体的に議会に乗つて来ない。来なければやはり実行できない定され、それが容易にできるといふ見通しをつけた具体的な根拠のもとに立つて出されなければならない。この事柄が折衝の間に手落ちで抜けておつて、あとで出したというならばわかる。ところがすでに折衝された。折衝されたから大蔵省の反対があつた。大蔵省の反対がある以上は、これを押し切つて閣議へ出して来た以上、大蔵大臣は反対せざるを得ない。反対せられるであろうと思つた航空当局は、これを削除して持つて来た。削除して持つて来たところと与党の方が、親心子心に通じたのかもしれません。いずれにしても助け舟の形でこの修正案が出て来た。修正案はよい。われわれが内閣をとつたときもそういうことがあるかもしれません。しかししそのせつかくの助け舟も、現実においてそれが実現できないような形であつては何にもならない。いやしくも与党と政府の間柄の問題である。与党がこの修正案を出したといふならば、そのりくつは成り立たない。筋道は成り立たない。少くとも議会政治であり、政党政治であつて、今の内閣と与党とは一緒なんである。その緒であるべき筋合いのものが、その与党を代表した責任閣僚である大蔵大臣は反対であつて、与党の議員だけが議員の立場で自由にこれをやられた。そうすると、現実にはむずかしいことになるのです。いかに關谷さん岡田さんとかが蘿井を傾けて説明されても、なかなか

か現実はそういうかねです。少くとも政府と与党なんだから、相當に折衝をされて来て、法律が空文に終らないような見通しと確信のもとにおいて、この修正案をわれ／＼に突きつけて来るのではないかと。ならば何をか言わんやで。ところがそれを聞いておいたならば大蔵大臣を縛れるではないかということは、現実の政治の上においては通用しない。野党がさかねじ的に、レジスタンス的にこういう案を出すのならば、それはできるかもしない。しかし現実の面においては少くとも与党と政府なんですから、その間の意見が調整され、そうして固まつた法案を出すということが、一轍好ましい形である。そうでないからならない。しかる現実の面においては、せつかの親心子心の状態において修正案を出して來ても、現実には通用しないことになる。われ／＼せつかの修正案ですから、この法案の審議に当らうとしているわけです。だから納得のできる形で私ども賛成したい。ところが今のような形ではなかなか賛成しにくくなる、その点に気が付かれてます。

ただかるかもしない、しかもその際この法律としてはできる道を開いていただけであるということが非常な強みではないか、その点はそういうようになります。

それから前例としましても、造船の金融機関に対する損失補償の問題がございました。これも非常にめましたが、結局最後にやはりある限度をきめまして、政府が補償するというところにやつとおちついたと聞いておりまます。これもやはり回数を重ね、誠意をさして説明をし折衝をすれば、大蔵省の方も納得してくれる例もあるといいう一つの例になるのではないかと思います。

従いまして今回のせつかくの御修正がいただければ、とにかく道が開けて、私どもはこれに対応してできるだけ努力をして、そのうちに大蔵省の方を説得して行くだけの目標は与えられるのにやないかと思います。従いましてこの点が別に憲法違反とか、あるいは現在の財政法上、たとい法律を改正してもできないのだということでなければ、私どもとしてはやつていただければ非常にありがたい、こういうふうに考えております。

た、気の強い關谷君のよがな人かがりに、大蔵省におつたら、逆になつてしまふ。そこが人情なのです。だから私の言つてゐるのは、せつかく修正案を出され、もつと当局同士で折衝し、そうして今となつては大蔵省が出すのがどういが悪いからというので、議員立法院で出て来るならば何とかしようといふことで、話合いができて出されるのが一番好ましい。与党と政府なのだ。野党と政府ぢやないのだから、どうに法で出て来るならば何とかしようといふことで、話合いががついて、われ／＼に心配かけぬよう、この議案に参画できるという形をとらなければうそだ。これは關谷さんだつて反対できません。そういうにこで私は非常にできまい。それだからこそこれは慎重に、いろいろな面から審議する必要があると私は昨日から皆さんに申し上げている次第なのです。これ以上は議論になりますし、議論をいたしますと不安なのだ。それだからこそこれは慎重に、いろいろな面から審議する必要があると私は昨日から皆さんに申し上げている次第なのです。これ以上は議論になりますし、議論をいたしますと時間がかかりますからやめますが、そういう事柄をもわれ／＼が心配しているのだということを、提案者である關谷君もどうぞ十分に御認識あらんことを私は特に希望いたします。

○關内委員長 これにて本案に対する質疑は終了いたしました。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

しまして、その結果遂に熊谷市の市会議員の一部選挙やり直しという形になつて参りまして、来月早々その選挙が行われることになつたわけであります。そこでその一部選挙のやり直しに關連いたしまして、先般まで在職しております熊谷市の国鉄職員にして市会議員を兼職されておつた者が、今度の選挙のやり直しによつては兼職の可能性がなく、手取早く申し上げれば兼職は不可能であるという建前で、自冶庁は強硬な見解を持つておるそうであります。ところがこれに対しまして国鉄側では、また本人は選挙のやり直し以前に立候補し、当選をして現に兼職しておる。公務員を兼ねておる。その公務員を兼ねておる現在の認められておるところの市会議員が、しかも選挙に違法があつて選挙をやり直した。やし直しするのですから、新しい選挙ではないのであるから、従つて国鉄法に基くところの兼職禁止の規定には該当しないのだ、従つて自分が立候補しないで、当選のあかつきには当然に従来通り兼職が可能である。こういう建前をとりまして、自治庁と選挙管理委員会、国鉄側と三つ巴になつて、主張がそれ／＼異なる事柄が起つておることは、すでに自治庁も御承知のことと思うのであります、この問題に関しての初旬の選挙日は刻々と切迫しておる。自治庁はいかなる確固たる見解を持たれておるか、その見解をこの機会に明瞭に私に聞かせてもらいたい、こう思ふのであります。

考
え
て
お
り
ま
す。

○川島(金)委員 どうも私は法律のことにつきましてはまるつきりのしろうとであります、国鉄法の附則におきましては、あの精神は、次の新たな選挙以後においては兼職は不可能である、こういうふうに常識的に大ざっぱに私どもは理解して来たつもりであります。しかも熊谷における国鉄職員の場合においては、昭和二十六年五月十日以前の選挙において立候補して当選した、しかも兼職を認められた範囲に入つておるところの職員です。ところが選挙はたま／＼一部無効といふことになつて、やド直しといふことになつた。しかもそのやり直しならば、それはさしつかえないと、さしつかえないところが議決の問題につきましては、そこにも、重大な問題が起るわけだ。ところが議決の問題につきましては、それがいかがわらず、議員だけは新しく無効な立場になつておることは、少し矛盾ではないか。そういう立場でない議員が、引続き無効選挙によつてやり直しをして出るということは、その議決が有効であつたと同様に、これは引続き選挙が行われた、つまり以前の選挙のやり直しであつて、別に次期における新しい選挙という意味ではない。しかもこの一部やり直しの選挙によつて当選する議員の任期は、従前と同じように再来年まであるという形のものであります。この選挙によつて新たに四年継続するといふのであれば、これは問題があろうと思いますが、そではないので、これは改選の結果出来ましても、依然として任期は再来年まで、しかも今の国鉄職員である何がしという議員は、当然以前の選挙に

○金丸政府委員

あつた者としてその兼職を認めめた。それがたま／＼一部選挙の無効によつて、やり直しをしなければならないような事態になつて来た。そこでその人が現に職員であり、現に公務員であつたことは認められておる、またそれを認めようというが、あの当時における政治的情勢の中において生れた附則なのであります。現在の者だけは認めて行こう、しかもその次の総選挙までは認めて行こう、従つて補欠選挙もしくは次の新しい選挙以外では、現職の兼職といふものは認めて行こうといふ政治的な解釈で、あの附則はでき上つた、こういうふうに私は思う。そういうことにして、初めて実際の問題と法の適用とが、そこでうまく適合するのではないかというふうに、私は常識的に判断をしているのですが、自治庁の理解によると、そこにどうも大分食い違ひがあります。しかしこの問題について、私は論争しようとするのではなくて、一応参考のために、自治庁側からわれ／＼の納得できる明快な説明を聞きたいという立場でお尋ねをしているのであります。この問題の論争はいろいろあると思いますが、しかしそれをここでやることはあまり好ましいことではないと思ひます。いずれ他の法務委員会その他が認めしようから、そこでこの問題は徹底的に論議をしてみる必要があるのではないかと私は思つておりますので、いずれかの委員会にこれは譲りたいと思います。これ以上申し上げることは、時間もなし、皆さんに迷惑をかけますので、私の質疑はこれで打切つておきます。

○關谷委員長

これにて散会いたしま
す。

午後一時五十八分散会